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нефть и газ

итоги
(Окончание. Начало на стр. 15)
«Скорее всего 

”
Газпром“ смо-

жет пролоббировать относи-
тельно небольшое повышение 
налога. Компания надеется на 
повышение налога в 2011 году 
всего на 15 процентов вместо 
введения инициативы Минфи-
на», — считает ведущий анали-
тик ИК «БФА» Мария Микрю-
кова. Есть основания полагать, 
что даже если Минфину удастся 
повысить налог в два раза, со-
бираемость налогов не возрас-
тет пропорционально повыше-
нию ставки налога. Ведь с 2014 
года груз налогового бремени, 
косвенно перекладываемый 
на плечи потребителя, вырас-
тет с переходом на систему 

равнодоходности внутренних 
и экспортных цен на газ. Это 
в свою очередь может вызвать 
сокращение спроса на газ у 
потребителей и соответственно 
снижение объемов реализации 
газа и налоговых поступлений.

Однако в таком случае пра-
вительство может прибегнуть 
к усилению и так высокой на-
логовой нагрузки на нефтяной 
сектор, чтобы компенсировать 
налоги, недополученные от 
газовой отрасли. «В перспек-
тиве следующих 3–5 лет, при 
условии сохранения текущих 
темпов наращивания добычи 
нефти в России, доля по-
ступлений от нефтегазового 
сегмента если и снизится, то, 
вероятно, незначительно. Но 
в долгосрочной перспективе 

без существенного увеличения 
налоговой нагрузки на газо-
вую отрасль или повышения 
эффективности деятельности 
и конкурентоспособности 
«Газпрома» решить проблему 
наполнения бюджета будет все 
сложнее», — уверена Мария 
Микрюкова.

Правительство уже успело до-
казать серьезность своих наме-
рений, с июля отменив нулевую 
экспортную пошлину на нефть 
и введя вместо нее льготную 
ставку. Примечательно, что в 
вопросе НДПИ на нефть и газ 
государство не желает пере-
ходить на логику рыночной 
экономики и делать ставки не 
фиксированными, а привязан-
ными к отпускным ценам на 
нефть. НДПИ на все остальные 

полезные ископаемые рассчи-
тывается через их стоимость.

Встряска не помогла
В ближайшие годы при усло-
вии сохранения высоких цен 
на нефть — не ниже $70 за 
баррель без учета инфляции 
— Россия вероятнее всего так 
и будет формировать бюджет, 
предполагая основные доходы 
получать именно от экспор-
та энергоресурсов. «С одной 
стороны, радует, что финансо-
вый кризис 2008 года указал 
на тупиковость данной модели 
экономического развития, 
однако пока значимых шагов в 
сторону отказа от нее мы не на-
блюдаем», — полагает Василий 
Копосов из «Энергокапитала».

ПАВЕЛ ПОВОРОЗНЮК

У нефтяников жизнь налаживается

Хитрый литр
топливный рынок
Участники рынка в очередной 
раз обеспокоены вмешатель-
ством государства в рыночный 
процесс ценообразования. 
Недавно Высший арбитражный 
суд признал правоту Федераль-
ной антимонопольной службы, 
обвиняющей нефтяные компа-
нии в монопольном завышении 
цен на бензин. В то же время 
правительство предлагает отме-
нить транспортный налог, вза-
мен увеличив акцизные сборы 
за топливо и ГСМ. Однако это 
вовсе не означает, что бензино-
вые цены упадут или, напро-
тив, вырастут — в России они 
определяются совсем другими 
факторами. 

В начале мая цены на нефть 
на мировом рынке достигли 
максимального значения в 
этом году $88 за баррель, а 
20 мая они уже упали до $72. В 
то же время потребительские 
цены в России на бензин по со-
стоянию на 24 мая, если верить 
Росстату, росли уже 17 недель 
подряд. За период с 25 января 
по 24 мая средняя стоимость 
литра бензина увеличилась на 
3,9%, говорит гендиректор кон-
салтинговой компании «Верген 
Ойл Групп» Дамир Хальметов. 

В сознании большинства 
россиян укоренилось представ-
ление, что бензин постоянно 
дорожает. «Люди замечают не-
большой рост, но не замечают 
большое падение, — возражает 
президент Московской топлив-
ной ассоциации (МТА) Евгений 
Аркуша. — Например, в марте 
прошлого года цены опусти-
лись примерно до 18 руб. за 
литр Аи-92, в то время как в 
2008 году, когда нефть стоила 
$149 за баррель, цена литра 
бензина была около 25 руб.». То 
есть цены в свое время упали 
больше, чем сейчас выросли, 
соглашается замдиректора 
Топливно-энергетического не-
зависимого института Сергей 
Ежов. «Если посмотреть на 
среднегодовые цены, — про-
должает господин Аркуша, — то 
мы увидим, что они растут при-
мерно на уровне инфляции» (за 
исключением 2008 года, когда 
наступил кризис, но об этом 
ниже). 

Разобраться, какие обстоя-
тельства влияют на ценообра-
зование в российской рознице, 
без анализа оптовой состав-
ляющей невозможно. Как 
объясняют эксперты, основ-
ные факторы, под влиянием 
которых формируются цены на 
внутреннем рынке, это спрос, 
предложение и привязка к 
мировым ценам. 

«Любой нефтяной компа-
нии поставки на внешний и 
внутренний рынки должны 
приносить примерно одина-
ковую доходность, — говорит 
Евгений Аркуша. — Действует 
принцип равновыгодности». 
Поэтому внутри страны нефтя-
ники традиционно «работают 
по нетбэку», то есть по пере-
считанной для России цене на 
внешнем рынке: экспортные 
цены за вычетом таможенных 
пошлин и затрат на транспорт 
для доставки нефти на западно-
европейские биржи (в Роттер-
дам, к примеру). В пределах 
этого ориентира и договарива-
ются о поставках российские 
игроки. 

В том, что цены на бензин 
не падают, аналитики склонны 
в немалой степени винить 
экспортную пошлину, которая 
рассчитывается ежемесяч-

но, исходя из мониторинга 
мировых цен на нефть за 
прошедший месяц. С этими по-
шлинами нефтяники работают 
в последующий период. Даже 
если реальные цены на нефть 
уже поползли вниз, налог на 
нее все равно рассчитывает-
ся по показателям прошлого 
периода. Так еще месяц после 
снижения цен экспортная по-
шлина не падала, а, напротив, 
увеличивалась: с марта по май 
2010 года пошлина выросла с 
$253,6 до $284 за тонну, а с 
1 июня поднялась еще до 
$292,1. Таким образом, не давая 
ценам на бензин снизиться, 
нефтяники компенсируют свои 
потери на внешнем рынке. 

Как рассказал исполнитель-
ный директор МТА Григорий 
Сергиенко, в России помимо 
вертикально интегрированных 
нефтяных компаний (ВИНК, 
типа ЛУКОЙЛа и ТНК-ВР) есть 
несколько крупных произво-
дителей бензина, у которых 
недостаточно собственной 
нефти, как, например, Москов-
ский НПЗ, дальневосточная НК 
«Альянс» или малые НПЗ, их 
около 200. Все остальные НПЗ 
входят в холдинги полного 
бизнес-цикла — от добычи до 
продажи готовых продуктов. 

«Предприятия, испыты-
вающие нехватку ресурсов, 
закупают нефть по нетбэку на 
свободном внутреннем рынке 
для переработки и с учетом соб-
ственных издержек определяют 
оптовые цены на нефтепродук-
ты, — рассуждает Сергиенко. — 
Эта цена независимых игроков 
и является ориентиром для 
всего рынка, НПЗ ВИНК просто 
подтягивают цены на свой бен-
зин до аналогичного уровня". 
В то же время себестоимость 
цены нефти для добывающих 
ВИНК может быть гораздо ниже 
(на 10–15%, по оценкам ФАС), 
чем та, которая существует на 
свободном рынке. За счет этого 
нефтяники имеют дополни-
тельный доход, резюмирует 
Сергиенко. 

Не нужно быть семи пядей 
во лбу, чтобы заметить, что вне 
зависимости от поведения ко-
тировок на нефть на внешнем 
рынке цены на бензин в рос-
сийской рознице могут долго 
не меняться. Действительно, 
динамика цен на розничном 
рынке нефтепродуктов все вре-
мя отстает от динамики опта. 
Цены в розницу изменяются 
очень быстро, когда рынок 
растет. «А если же рынок падает, 
то они начинают снижаться с 

большой задержкой, до двух ме-
сяцев, — продолжает директор 
по стратегическому развитию 
ИАЦ 

”
Кортес“ Павел Строков. 

— Очень ярко мы это увидели 
в 2008 году, когда мировые 
цены на нефть рухнули, наши 
оптовые цены рухнули вслед за 
этим, а розница долго висела, 
как парашютист». 

При этом минимально 
возможная рентабельность роз-
ницы — около 15%. Из этих 15% 
надо заплатить налоги, компен-
сировать эксплуатационные 
расходы, что-то заработать — 
конечная прибыль АЗС в таком 
случае составляет единицы 
процентов, рассуждает Евгений 
Аркуша. А ценообразование на 
местах происходит на основе 
цен рядом расположенных 
АЗС-конкурентов, объясняет 
Григорий Сергиенко: «Каждое 
утро владельцы АЗС проводят 
мониторинг — какие цены 
выставляют коллеги. Исходя из 
этого они выставляют свои». 

Команда ФАС 
Баланс, основанный на 
принципе равновыгодности 
поставок, был нарушен, когда 
грянул мировой экономиче-
ский кризис. «Осенью 2008 
года, когда нефть обвалилась с 
летних $140 до $30 за баррель, 
оказалось, что нефтяники во-
обще отказывались отправлять 
нефть на экспорт, потому что 
налоговая нагрузка была сфор-
мирована из расчета свыше 
$100 за баррель», — говорит 
Григорий Сергиенко. Тогда 
премия внутреннего рынка по 
сравнению с внешним была 
внушительной и достигала 8–9 
тыс. руб. за тонну — это много, 
считает Евгений Аркуша. 

Когда в конце 2008 года 
цены на российскую нефть 
марки Urals упали до мини-
мальных значений, прибыль 
продавцов бензина оказалась 
максимальной за последние 
два года. Тогда, по данным ФАС, 
средняя прибыль оптовиков 
достигала 3 тыс. руб. за тонну 
Аи-92, а розничных продав-
цов — 7,5 руб. с литра. Чистая 
прибыль составляла 25% при 
оптовой торговле и более 36% 
— в рознице (по данным ИАЦ 
«Кортес»). 

Таким образом, получилось, 
что нефтяники переложили 
на потребителя свои убытки 
от экспорта нефти. Это очень 
не понравилось государству 
в лице ФАС, которая после-
довательно инициировала 
рассмотрение дел против 
компаний «большой четверки» 
— «Роснефти», ЛУКОЙЛа, ТНК-ВР 
и "Газпром нефти", обвинив их 
в коллективном поддержании 
монопольно высоких цен на 
оптовом рынке нефтепродук-
тов. Общая сумма начисленных 
штрафов, которые оспаривают-
ся нефтяниками, оценивается 
примерно в $1 млрд. 

25 мая Высший арбитраж-
ный суд (ВАС) вынес прецедент-
ное решение по делу о завы-
шении цен на бензин, признав 
правомочность претензий ФАС 
к ТНК-ВР (наложенный штраф 
в конце 2008 года — 1,1 млрд 
руб.). Как заявил глава ФАС 
Игорь Артемьев, это «важный, 
системообразующий преце-
дент». По его словам, прин-
ципы формирования цен на 
нефтепродукты должны быть 
пересмотрены, цены должны 
не только прекратить расти, но 
и начать снижаться: сейчас, по 
оценкам ФАС, они завышены 
на 15–20%. В самих нефтяных 
компаниях от комментариев 
воздержались. 

Влияние монополизма на 
розничную стоимость бензина 
на этом рынке на самом деле 
никто и не отрицает, включая 

сами компании. «У нас олиго-
польная монополия, — гово-
рит Павел Строков. — То, что 
добычу нефти и производство 
горючего на 90–95% контроли-
руют несколько крупных ком-
паний, — еще один из доводов 
ФАС, на основании которого 
они говорят о 

”
монопольно 

высокой цене“». Поскольку 
у нас действует свободное 
ценообразование на нефтепро-
дукты, то и устанавливаются 
более высокие цены, чем были 
бы при условии совершенной 
конкуренции, размышляет 
Сергей Ежов. Единственным 
барьером является антимоно-
польное законодательство, но 
сейчас четко не определено, 
какую цену считать монополь-
но завышенной. 

Эксперты сходятся во 
мнении, что решение ВАС 
— политического характера, 
особенно учитывая, что оно 
было принято на следующий 
день после встречи премьера 
и руководителя ФАС. Нефтяни-
кам подали сигнал — умерить 
аппетиты и продолжить рабо-
тать по нетбэку. «Это означает, 
что политика государства будет 
все-таки иметь впредь более 

”
фасовские“ очертания, нежели 

рыночные, чтобы нефтяники 
были посговорчивее с государ-
ством в вопросах ценообразова-
ния», — согласен Павел Строков. 

Само по себе это решение, 
если его рассматривать в отры-
ве от возможных последствий, 
верное, говорят аналитики. 
Однако ФАС, таким образом, по-
лучает в руки мощную дубину, 
и есть опасения, что служба 
станет размахивать ею налево и 
направо и крушить и правых, и 
неправых. По общему мнению 
экспертов, проблема в том, что 
сегодня нет четко прописан-
ного рыночного индикатора, 
какие цены — справедливые, 
какие — завышенные. 

Чтобы появился тот самый 
внутрироссийский показатель, 
который мог бы стать заме-
ной ориентиру в виде цены 
на нефть с внешнего рынка, 
ФАС предлагает 10–15% обще-
го объема нефтепродуктов, 
поставляемых на внутренний 
рынок, реализовывать через 
биржу. Идея ФАС в том, чтобы 
нефтяники перекупали друг у 
друга нефть, и таким образом у 
них отпала бы необходимость 
в перевозке нефтепродуктов 
через всю страну от своего НПЗ 
к АЗС. «В ФАС считают: если они 
заставят нефтяников убрать 
транспортную компенсирую-
щую составляющую, которая 
закладывается при перевозке 
нефтепродуктов, это позволит 
понизить цены как раз на 
15–20 процентов», — объясняет 
Сергиенко. 

Во всем мире ценовым ин-
дикатором является биржевая 
торговля. И действительно, не-
фтяники (та же ТНК-ВР) посте-
пенно выходят на биржу, они 
поняли: проще работать так, 
чем «бодаться» с ФАС, отмечает 
Евгений Аркуша. Однако в идее 
биржевой торговли нефтепро-
дуктами есть существенный 
изъян. Сейчас независимые 
владельцы АЗС (по оценкам 
Минэнерго, им принадлежит 
около 51% почти из 13 тыс. АЗС, 
остальные заправки принадле-
жат ВИНК) работают с нефтяни-
ками по договорам, которые 
дают определенные гарантии. 
«А если идти на биржу, значит, 
договоры нужно разорвать и 
ждать, будут нефтепродукты 
или нет, — рассуждает Григорий 
Сергиенко. — А нефтяники 
работают исходя из экономики, 
которая складывается на тот 
или иной момент. К примеру, 
если растет цена на нефть, 
значит, им выгодно большую 

часть отправить на экспорт и 
заработать, оставив топливо 
только для своих АЗС». 

Независимые владельцы 
должны иметь гарантии, что 
на бирже всегда можно будет 
купить продукты и реализовать 
через свои АЗС. Пока таких га-
рантий нет, нет и покупателей 
на бирже. 

Модернизация 
из-под палки 
Высокие оптовые цены на 
бензин, коллективно поддержи-
ваемые нефтяниками в кризис, 
нельзя объяснить одной лишь 
жадностью. Согласно принято-
му в 2008 году техрегламенту 
«О требованиях к бензинам, 
дизельному топливу и отдель-
ным ГСМ», к 2014 году Россия 
должна полностью перейти 
на выпуск топлива стандарта 
«Евро-5», к 2012-му — на «Евро-
4», к 2011-му — «Евро-3». Для 
этого нефтяным компаниям 
нужны многомиллиардные 
инвестиции в реконструкцию 
заводов. «Где взять деньги? У по-
требителя, разумеется», — гово-
рит господин Аркуша. Большая 
часть установок, способных 
производить высококачествен-
ный бензин, по словам Павла 
Строкова, будет введена в строй 
в конце 2010 года. Это значит, 
что компаниям потребуются 
большие вложения, что может 
отразиться на розничных це-
нах на бензин. 

Если посмотреть на структу-
ру российского автотранспор-
та, вскроется и такая любо-
пытная деталь: нефтяникам 
модернизировать производство 
просто невыгодно. Подавляю-
щее большинство отечествен-
ных автомобилей (а это 63% 
нашего автопарка) ездит на 
бензине «Евро-2», а доля старых 
автомашин (до 2005 года вы-
пуска) — 49%. «Эта структура 
автотранспорта и определяет 
спрос. Нефтяникам нет смысла 
выпускать топливо, которое 
на рынке не будет востребова-
но», — подводит итог Григорий 
Сергиенко. 

А кроме того, задается во-
просом анонимный источник 
на рынке, как можно инве-
стировать в модернизацию 
производства, когда в стране 
нет стабильности и сверху 
спускают директивы, какие 
цены устанавливать? «Экономи-
ческой среды для создания кон-
курентоспособной продукции 
нет. Нефтяникам очень сложно 
планировать экономику, когда 
приходит Игорь Иванович Се-
чин и говорит: 

”
У нас выборы 

на носу, а вы цены такие ломи-
те. Давайте-ка вы снизите цены, 
и всем будет хорошо“, — рас-
суждает анонимный источник. 
— Как я могу вложить деньги в 
завод, если я не знаю, что будет 
на выходе? Власти говорят: у 
нас будет новая специальная 
цена, будет новый рынок. 
Какой новый рынок? Поэтому у 
нас ЛУКОЙЛ покупает заводы в 
Италии, а 

”
Газпром нефть“ — в 

Сербии. Очевидно, что там ин-
вестиционный климат стаби-
лен, в отличие от России». 

В том, что рынок гибко 
реагирует на все, что проис-
ходит в системе, учитывая и 
издержки, и организационно-
управленческие промахи, и за-
ключаются его преимущества, 
рассуждают эксперты. Движе-
ния регуляторов могут приве-
сти к тому, что отрасль лишится 
экономического смысла — про-
давать продукт на этот рынок. 
И либо начнет поставлять 
продукт на другой рынок, либо 
будет производить его меньше. 
«А тогда придет специальный 
жареный петух и начнет ис-
кать, кого бы клюнуть, — гово-
рит анонимный источник. — И 

я на 100 процентов уверен, что 
это будет уже не ФАС». 

Налоговые элементы 
Дорогой бензин нефтяники 
часто объясняют высокой нало-
говой нагрузкой. Действитель-
но, налоговая составляющая в 
конечной цене каждого литра 
бензина занимает значитель-
ную часть — 50–55%. Напри-
мер, в США этот показатель 
на уровне 20–25%. К тому же 
глубина нефтепереработки у 
нас невелика: из тонны нефти 
те же американцы получают 
500 л бензина, мы — только 
200. «При тех же условиях, что в 
Америке, наш бензин Аи-92 мог 
бы стоить 12–13 руб. за литр, 
а не 21–22 руб., как сейчас. Но 
очевидно, что налоги трогать 
никто не будет», — считает Евге-
ний Аркуша. 

Как бы то ни было, несмо-
тря на показательное решение 
ВАС, понижения цен на бензин 
нашим потребителям ожидать 
не следует. Пока ФАС борется с 
монополизмом нефтяников и 
высокими ценами, Минтранс 
подготовил инициативу, вы-
зывающую много споров и 
грозящую облегчить кошельки 
российским автомобилистам. 
Речь идет об идее отменить 
транспортный налог, завися-
щий от количества лошадиных 
сил, а взамен увеличить акциз-
ные сборы за бензин, дизельное 
топливо и моторные масла. 
Половину средств от этих сбо-
ров предлагается перевести в 
Федеральный дорожный фонд, 
чтобы на эти деньги ремонти-
ровались российские дороги. 
Логика понятна: тот, кто много 
ездит и, соответственно, больше 
изнашивает дорожное полотно, 
чаще заправляется и суммарно 
выплачивает больший акциз. 

Чиновники говорят об этом 
уже как о вопросе решенном. 
27 мая на заседании правитель-
ственной комиссии по транс-
порту и связи вице-премьер 
Сергей Иванов заявил, что «с 
2011 года будет, возможно, от-
менен вообще транспортный 
налог» и что «правительством 
предусмотрены целевые посту-
пления от увеличения акци-
зов на нефтепродукты, что, 
собственно говоря, является 
мировой практикой». Глава 
Минэкономразвития Эльвира 
Набиуллина, комментируя это 
предложение, заявила, что не 
ожидает резкого роста цен на 
бензин: «Не надо опасаться. 
Есть предварительные расчеты, 
считаем разные сценарии, по-
тому что действительно акцизы 
на нефтепродукты лучше, чем 
транспортный налог». 

То, что это серьезно скажет-
ся на цене бензина, все-таки 
секрет Полишинеля. «Если 
исходить из необходимости 
компенсации выпадающих 
доходов по транспортному на-
логу, то акцизы на ГСМ должны 
вырасти примерно на 70 коп. 
за литр в среднем», — рассчиты-
вает Сергей Ежов. И сам же ого-
варивается: есть вероятность, 
что будут реализованы пред-
ложения сильнее повысить 
ставки акцизов и копейками 
этот рост не ограничится. 

Проблема еще и в том, что 
бензин «сидит» в ценах на все 
товары: эксперты считают, 
что фактически будут платить 
не только водители, но и во-
обще все, кто что-то покупает. 
«Транспортная составляющая 
в цене любого товара — око-
ло 10 процентов, — говорит 
Григорий Сергиенко. — За счет 
цены на бензин она увеличится 
и составной частью войдет в 
издержки. Таким образом, по-
вышения акцизов перенесутся 
вновь на потребителя».

РОМАН РОЖКОВ

Играть с ценами на бензин опасно — последствия манипуляций волнами разойдутся по всей экономике
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